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“这个片子能到10亿”，是金逸珠

江院线总经理助理谢世明第一次看

完《雄狮少年》的心理预期。

但两轮点映后，在电影市场摸爬

滚打多年的谢世明敏锐地发现了其

中的变化，以至于他对影片的预期票

房不断下修。“第一轮点映后就感觉

有点不对劲儿了，一直没有‘破圈’，

上映前的预期票房已经降到两亿

了。”

《雄狮少年》首日票房最终定格

在776万。虽然上映前业内对其票房

会有分歧，但不到800万的开画成绩，

还是让很多人觉得“《雄狮少年》首日

走势莫名其妙的低开了”。

一边是猫眼电影、淘票票、豆瓣

电影等平台 9.5 分、9.3 分和 8.3 分的

高评分，以及“大V”、大号诸如“今年

最好的国漫”的评价，一边却是首日

票房不足千万的现实。不免让人有

些嘘唏。

《雄狮少年》迈出了一大步

采访中，凡是看过影片的人，都

给予更多的正面评价。虽然故事确

实有些俗套，但其中的技术含量、配

音、画面、浓郁的岭南文化等都是响

当当的。

相比上述这些，“纯粹的现实题

材国产动画电影”，是《雄狮少年》最

大的创新点和亮点。

“《雄狮少年》完成了从‘传统文

化+神话’，到‘传统文化+现实’的转

变。”中国动漫集团发展研究部主任

宋磊认为，影片不再是靠神话元宇

宙的瑰丽奇幻，以及战斗大场面的

华丽绚烂吸引人，而是靠舞狮所代

表的真谛、舞狮文化传承的精神去

感染观众。

2015 年的夏天，《西游记之大圣

归来》捅破了国产动画电影票房的

“天花板”，让市场和资本都对“国漫”

另眼相看。而后的《大鱼海棠》、《白

蛇》系列、《新神榜：哪吒重生》、《姜子

牙》等，乃至票房超50亿的《哪吒之魔

童降世》，他们都是以“神话”为依托。

相比之下，《雄狮少年》向前走出

的这一小步，是国产动画电影从“不

再是执着于塑造‘我命由我不由天’

的脱离生活束约的叛逆个性，到着力

打造可见、可触摸、接地气的现实情

感”的一大步。

在谢世明看来，《雄狮少年》能够

抛开传统“IP”，创作一个全新的故

事，这本身就值得鼓励。

常规宣发动作

没有帮到“雄狮少年”

但是，现实往往是“骨感”的。

猫眼数据显示，《雄狮少年》首日

的排片达到了 25.5%，但上座率只有

2%，远低于同日上映的《误杀 2》和

《跨过鸭绿江》。

纵向比较，在上映前一天的晚 7
时，《雄狮少年》物料总播放量是 98.3
万，抖音话题播放量为1.9亿。同日上

映的《误杀2》同一时间这两项数据已

分别达到161.8万和9.9亿。两者差距

较为明显。尽管这两项数据是实时更

新的，但《雄狮少年》想在上映一段后

追上头部动画电影的数据仍有难度。

仔细看看《雄狮少年》物料的投

放，海报、预告片、主题曲，微博、抖音

等平台的短视频，其实“十八般武艺”

一样不少。一位从事电影营销的人

士告诉记者，他印象中，《哪吒之魔童

降世》点映了几场之后在微博上就传

开了，而《雄狮少年》的点映显然没有

达到那样的效果。

《雄狮少年》从故事内容到档期

的制定，定位完全是一个成人向的动

画电影。但遗憾的是，仅从片名、故

事梗概这些信息看，《雄狮少年》对成

人观众的吸引力有限，很难成为该群

体的第一选择。“在新冠肺炎疫情影

响全球经济的背景下，大多数人们的

消费会更加谨慎，对于电影的消费更

倾向于确定性高的影片。”中国电影

票房吧创始人涂彪说。

以谢世明的经验看，在12月这个

档期，影院的观众主要以情侣为主，

但《雄狮少年》到现在为止，并没有拿

出对他们有足够吸引力的营销点。

而且虽然大众对国产动画电影“主打

低幼”的固有印象有所改变，但还没

有达到日本、北美等市场的程度，因

此《雄狮少年》不可避免的要承担更

多的启蒙成本。宋磊认为，如果《雄

狮少年》在寒暑假上映，兴许是个更

好的选择。“那时的观众群体更加多

元，学生、成人、家庭观众都是《雄狮

少年》的目标观众。”

中国电影票房吧创始人涂彪则

认为《雄狮少年》中的“雄狮”和“少

年”都偏向小众，尤其是舞狮文化更

多盛行于南方。

“但小众的文化或运动并非不能

引起大众共鸣。”曾在国内大卖的《摔

跤吧！爸爸》以摔跤这项国内观众很

陌生的运动为载体，但影片依然大

火。“原因不在于载体是什么，而是通

过载体表达了什么样的主题和情

感。《摔跤吧！爸爸》中的女孩代表了

全体女性，她的胜利已不再是个体或

某项运动的胜利，可以说象征着女

性、女权的胜利。”

“《雄狮少年》中的舞狮运动虽然

也承载着主人公的梦想，但在创作和

营销层面如何进一步放大主题，是电

影从业者需要思考的问题。”

对于动画电影的宣发，宋磊还有

另一个观点。宣发上，每一部影片都

是个案，只有当动画公司的品牌、动

画导演的品牌建立后，票房的不确定

性才会减少。就如提到导演就有宫

崎骏、新海诚等品牌，提到公司就有

皮克斯、迪士尼等品牌一样。“只有同

一家公司或个人通过多部高质量的

作品，才能确立品牌。近些年，我们

在国内已经看到一些导演和公司有

这样的趋势。”而在和日本同行的交

流中，他们告诉宋磊，中国动画已经

进入了品牌时代。

“雄狮少年”前路漫漫

采访中，专业人士也提出了一些

《雄狮少年》在创作层面的问题。

影片中，主人公阿娟在成长过程

中，经历了许许多多的打压、白眼、甚

至是霸凌。“我们的创作者走进了一

个误区，整部影片中，这个正能量的

主人公周围有太多的负能量。”在宋

磊看来，文艺作品需要呈现的是，用

正能量的大环境去改变个体的负能

量，反之则会让观众不适，甚至怀疑

影片的真实性，让现实题材不那么

“现实”。

而造成这种情况的原因之一就

是同类题材太少。“创作者可参考的

素材太少，第一次尝试，又缺少方法

论，就难免走偏。”宋磊说。

现实题材动画电影比现实题材影

片有一个天然的优势——天马行空的

表现力。但遗憾的是，《雄狮少年》并

没有充分利用。宋磊说，如果是他来

创作，他会让舞狮用的狮头“活起

来”。在阿娟的梦境中，完全可以设计

狮头是有灵魂的，可以和主角交流。

其实，这些手法在以前的动画中

都有所运用。如宫崎骏在《起风了》

里面对战斗机的想象性描写，《中华

小当家》对食客们吃到美食后幸福感

受的想象性描写等等。“电影、动画，

都是在造梦，即使是现实题材，这些

手法也完全可以参考。”宋磊建议说。

本报讯 由黄建新监制兼

导演，郑大圣联合导演的“庆

祝 建 党 一 百 周 年 重 点 影 片 ”

《1921》，继在“一大”会址开机

及举办首映仪式后，日前再一

次重回“一大”会址，举行“回

望百年，星火永传”为主题的

固定放映启动仪式。影片将

作为特色党史教育在 UME 国

际影城（新天地店）和中影国

际影城（党史馆影院）长期固

定放映。

为让更多观众，尤其是年

轻观众有机会通过这部影片

回望历史，领略建党精神，从

中获得开拓前行的智慧和勇

气，6 月底至 7 月，《1921》剧组

路演，重走先贤路，探寻上海

“一大”会址、西柏坡、延安等

红色足迹；又走进清华、北大、

中共中央党校、上海大学等学

府，与学子们一同汲取百年前

革命先辈的精神力量，“以青

春 点 燃 青 春 ”。 与 此 同 时 ，

《1921》也先后在香港、澳门上

映，并发布了蒙语版、藏语版。

此 次 长 期 固 定 放 映 活 动

为上海市电影发行放映行业

协会联合上海市旅游行业协

会统筹行业头部优质资源，策

划的全新模式——“红色电影

之旅”活动，将在北京和上海

两地长期固定放映《1921》。

北 京 的 固 定 放 映 地 点 为

中国共产党历史展览馆配套

影院的中影国际影城（党史馆

影院）。作为拥有全系列中国

自主知识产权的电影放映设

备和技术世界一流的智慧型

影院，党史馆影院专设有两个

“红色主题影厅”，倾力打造党

史 学 习 教 育“ 红 色 放 映 基

地”，让广大观众特别是青少

年 走 进 影 院 ，跟 着 电 影 学 党

史，从中切身感受党的辉煌成

就、艰辛历程、优良传统，厚植

爱党、爱国、爱社会主义的情

感 。 观 众 可 以 通 过“ 线 上 预

约”的方式，扫描“红色经典影

片展映”的二维码进行预约观

影《1921》。

上 海 的 长 期 固 定 放 映 由

上海市电影发行放映协会联

合上海市旅游行业协会统筹

策划，以“参观红色经典+观看

红色影片+聆听红色故事”为

主要形式，观众在游览一大会

址纪念馆后可前往 UME 国际

影 城（新 天 地 店）观 看 影 片

《1921》。

通 过 长 期 固 定 放 映

《1921》，红色电影及红色旅游

资 源 相 结 合 ，有 机 会 把 学 党

史、悟思想、办实事、开新局做

得更加切实，让每一位参与者

从“实景”到“影像”，全方面沉

浸式感受中国共产党诞生的

完整历程，真正让红色旧址成

为党史“教室”，也让影院成为

新一处红色文化高地。

“从策划启动之日起，我

们就知道，这不仅仅是一部电

影，同时也是那段珍贵历史的

生动再现，以及红色革命精神

的接力传承。回望百年，星火

永 传 ，希 望 通 过 长 期 放 映 ，

《1921》能跨越时间、空间，成

为一代代年轻人了解历史的

一个‘窗口’，让百年征程历

历 在 目 ，让 百 年 初 心 历 久 弥

坚！”程武在现场表示。

据悉，电影《1921》由腾讯

影业、上影集团、三次元影业、

中影股份、华夏电影、中央党

校大有影视中心出品，于今年

暑期在全国公映，累计票房超

过 5 亿元。 （林琳）

2021 年 12 月 12 日凌晨 3 点

多，我从梦中惊醒，脑子里莫名

划过了一丝不祥。10 点多，鄂

伦春旗何旗长发来微信：涂们

老师今晨病逝。我惊愕过后却

始终不愿相信，一通电话之后

得到了证实，我的好兄弟涂们

已经驾鹤西去。可就在前两天

晚上的 8 点，我和他还在微信里

谈起《兴安岭上》参展金鸡百花

电影节的事。他在生命的最后

关头还不忘工作，却只字不提

自己的病情。

我对他的第一印象来自电影

《悲情布鲁克》，他饰演的巴赖

“醉骑”的那场戏令人难忘。醉态

的巴赖在飞驰的骏马上藤萝反

转，像一只展翅翱翔的草原雄鹰。

我和涂们合作过三次，我们

的友谊跨过了世纪。当跨越 21
世纪的钟声敲响时，我们在河北

平泉电视剧《呼啸的山野》的外

景地，一起度过了难忘的“世纪

之交”。那时的涂们性格豪爽又

乐天，他人还在门外爽朗的笑声

早已闯进了门。他是个“段子

王”，每当大家聚餐，他都会抖落

出一个个新“段子”，餐桌上总是

笑声不断。他最拿手的是模仿

秀，唯妙唯俏，能让人笑破肚

皮。在电视剧中他饰演一个开

金矿的“黑老大”，是个心狠手辣

的家伙，被他刻画得入木三分。

后来知道他自己冒着风险去黑

金矿体验生活，甚至结交了几个

货真价实的“黑矿主”朋友，这才

有了出神入化的演绎。那时的

涂们酒量惊人，无人敢与他比

拼，我的酒量还算不错，也只能

甘拜下风。他给人留下的印象

是性格豪爽、乐观、霸气，对艺术

创作一丝不苟。

我们第二次合作是电影《止

杀令》，演成吉思汗他是不二的

人选。当我联系涂们时，他连价

钱都没谈就欣然接受了。十年

之后的涂们老练沉稳了，也谦虚

谨慎了许多，只是豪气不减当

年。一次聚餐喝酒竟败给了我，

他涨红着脸极力辩解：“蒙古族

和鄂温克人遗传基因里缺汉族

人那种分解酒精的酶，王导他们

回去撒泡尿酒精就没了。我们

不行，这是基因问题。”他的骨子

里还像当年那样不服输。回到

房间悄悄跟我说，他的小腿肚子

一按一个坑，跑遍了大医院就是

查不出什么原因，只好在酒上把

把关。

《止杀令》描写的是西征的

成吉思汗在丘处机的劝说下班

师东归的故事。此时的成吉思

汗有着称霸天下的霸气，有着对

“长生天”的敬畏，也有常人同样

的烦恼和焦虑。涂们表演的分

寸拿捏十分准确，有些“出神入

化”。他的身体有了些发福，披

挂上 100 多斤的盔甲更显得臃

肿，当他跃上了马背，当年的雄

风犹在，还是那只展翅翱翔的草

原雄鹰。影片中他与对手的戏

大都端坐在龙椅上，台词无几。

他的对手有“老戏骨”赵有亮和

李小冉、耿乐等众多实力派明

星，还有日本、韩国的知名演员，

他表演的难度可想而知了。涂

们是在不露声色的表情下，用自

身强大的气场与对手进行心灵

的较量。他用心在演戏，表演技

艺已经“炉火纯青”。

戛纳电影节上，《止杀令》被

美国环球买断了北美发行权，其

后影片在全球 50 多个国家和地

区发行放映很受欢迎。当初威

尼斯国际电影节选片人选中了

影片，但国际发行方不同意参

赛。他们要求参赛必须配合全

球的发行，因而错过了参赛 A 级

电影节的机会。韩国釜山国际

电影节我和涂门一起踏上了红

毯，因发行方的制约只能参展。

电影节首场放映就引起轰动，后

两场的票被哄抢一空。影片的

特效制作是韩国公司，几位老总

从首尔赶到釜山却买不到票，无

奈找到了我们。涂们二话不说

带着他们找到了影院经理，他指

着海报上的剧照又指指自己的

胸牌，希望能网开一面。女经理

惊呼：“哇，成吉思汗！”立刻招来

了众多的韩国影迷，争抢着要涂

们的签名，他不厌其烦一一满

足。女经理找来了四个小板凳，

十分歉意地解释座席全满了只

能加座。老总们备受感动，直呼

不可思议。国际电影的权威杂

志《好莱坞报道》发了整版的专

访，剧照中的成吉思汗威风凛

凛。两年后《止杀令》被选为英

国万象电影节的开幕影片，放映

后英国的文化大臣找到我，对涂

们表演大加赞赏。

《止杀令》拍摄后，得知他离

开内蒙古电影制片厂回到家乡

海拉尔，担任文联副主席和文化

旅游领导小组副组长。呼伦贝

尔的“冰雪那达慕”就出自他的

创意，首届“冰雪那达慕”是他策

划和导演的。他还神秘地说准

备引进外资建个矿泉水厂振兴

家乡。我知道他是个说到做到

的人，一定是个好主席好组长。

但事务上的事情操心多了，艺术

创作的机会必定会减少。涂们

的表演技艺正在蒸蒸日上，轻易

放弃实在可惜。他追求艺术梦

想的脚步不该就此止步，他的艺

术才华不应被埋没。于是就帮

他牵线签约了北京君为文化传

播公司，这对他之后的艺术道路

有些许的帮助。

2017 年，他凭借《老兽》中的

出色表演荣膺最佳男主演奖。

我第一时间表示祝贺，他却客气

而冷静地回复：“谢谢王导，谢谢

你的鼓励和支持 ！”我告诉他不

用谦虚，这是实至名归。本以为

他会借此机会攀上表演艺术的

顶峰，没想到不安分的他跑到导

演圈里来“抢饭碗”，快 60 岁完

成 了 导 演 处 女 作《呼 伦 贝 尔

城》。北京的首映式我受邀前去

捧场，本想借机“羞辱”一下他，

没成想影片拍得有模有样，让我

刮目相看。影片在上海国际电

影节传媒关注单元获得了最佳

处女作荣誉，对于我的夸奖，他

爽朗一笑：“活到老，学到老嘛。”

第三次合作是 2020 年，没想

到这竟是我们最后的握手。4 月

份他来电话约我去海拉尔，准备

拍一部鄂伦春族抗日题材的电

影《兴安岭上》，当时因为疫情原

因我未能成行。6 月份，他再次

约我，到了我才知道这是一部庆

祝鄂伦春自治旗建旗 70 周年的

影片，他担任监制兼主演。让我

疑惑的是涂们已经导演了两部

电影，自己完全可以胜任为何还

要请我？他的解释是，拍主旋律

我是高手，他怕拍不好辜负了鄂

伦春的期望。涂们双重身份加

身真成了大忙人，从投资到计

划，从演员到主创的选择，吃喝

拉撒睡没有他不操心的。剧组

的住宿条件不理想就亲自找旗

长交涉，伙食质量上不去就找政

府协调，服化道都有亲自过目，

整天忙忙碌碌。可喜的是，这些

繁琐的事务并没有干扰他自己

的艺术创作，他塑造了一位顶天

立地的鄂伦春抗日英雄—盖山，

他的演技已经达到了“顶流”。

我理解了作为一个民族艺术家，

他热爱自己的民族，热爱自己的

家乡。他当导演的目的就是想

拍出属于自己民族的电影，让更

多人了解他们的民族，了解他们

的家乡草原。

我们的电影《兴安岭上》在

涂们不遗余力的协调下，在全体

摄制组努力下，30 天的拍摄计划

28 天就完成了。停机宴上，涂们

露出了轻松的笑脸，他举起酒杯

给我敬酒：“我的这颗悬着心总

算是放下了，你的恩我也算是报

了。”我不明白要报我什么恩？

涂们哈哈大笑：“当初是你拉着

手把我送到了君为公司，我的艺

术道路才能一步步走到了今天，

这还不算是恩吗？”我顿时明白

了，这部影片他完全可以自己导

演，他推举我的那番话完全是托

词，报恩才是他真正的目的。他

是一个懂得知恩图报的人。

《兴安岭上》三次在电影频道

黄金时段播出，两次获收视率全

国第一。可涂们却永远地离开了

我们，我从此没了一个心胸坦荡

的好兄弟，影视界少了一位深明

大义的艺术家，鄂温克失去了一

个自己民族的好儿子。我虔诚地

祝愿你在那遥远的天堂还是那样

豪爽，那样快乐。愿我们的草原

雄 鹰 在 那 远 去 的 天 边 展 翅 翱

翔……

（作者为山东电影制片厂原

厂长、导演）

《
雄
狮
少
年
》
：
好
口
碑
缘
何
未
支
撑
起
票
房

《1921》在京沪两地启动长期固定放映

雄鹰已远去天边翱翔
——追思挚友涂们


